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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Отдел МВД России по Таймырскому Долгано-Ненецкому району отчитался о работе за 
2019 год 

…С отчетом перед собравшимися выступил начальник отдела Сергей Григорьев. Он 
отметил, что по итогам 2019 года на территории Таймыра в целом отмечается снижение 
регистрации преступлений. Расследовано 308 преступлений (в аналогичном периоде 2018 
года - 330), процент раскрываемости составил 79%. 

Отмечается сокращение убийств, грабежей, краж, уголовно-наказуемых ДТП. Таких 
преступлений как хулиганства и ДТП со смертельным исходом не зафиксировано. Однако, как 
отметил Сергей Григорьев, по сравнению с прошлым годом произошел значительный рост 
преступлений, квалифицируемых как мошенничество. Большую часть таковых составляют 
дистанционные мошенничества, совершаемые с использованием сотовой связи и сети 
Интернет. В связи с этим сотрудниками полиции была усилена профилактическая работа с 
населением: проведены тематические беседы в коллективах, сходы граждан в поселках, 
встречи со школьниками и студентами. Работа в данном направлении, по словам начальника 
отдела, продолжится в 2020 году. 

Согласно представленным данным, в районе возросла раскрываемость преступлений в 
сфере незаконного оборота наркотических средств. Изъято 199 грамм синтетического 
наркотика, что составляет порядка 30 тысяч доз, которые не дошли до конечного 
потребителя. 

Общее число выявленных экономических преступлений увеличилось на 27%, при этом 
количество преступлений тяжкой и особо тяжкой категории в этой сфере сократилось вдвое. 
Раскрываемость экономических преступлений достигла 83%. 

За незаконную добычу водных биологических ресурсов к уголовной ответственности 
привлечено 3 лица, в отношении еще 13 граждан возбуждены уголовные дела за незаконную 
охоту (рыболовство). Ущерб от незаконной охоты и рыбалки составил более 15 млн. рублей. 

Кроме этого, практически на четверть в 2019 году снизилось количество преступлений, 
совершенных в общественных местах, на 11% - на улицах. На 13% стало меньше 
преступлений, совершенных лицами в состоянии алкогольного опьянения. На треть 
уменьшилось количество преступных посягательств в сфере семейно-бытовых отношений. 

В сфере обеспечения безопасности дорожного движения в минувшем году не было 
допущено гибели людей в ДТП, 8 человек получили ранения различной степени тяжести. 
Выявлено 3346 нарушений правил дорожного движения. 117 водителей управляли 
транспортным средством в состоянии алкогольного опьянения либо отказались от 
освидетельствования на предмет употребления алкоголя. В 90 случаях были нарушены 
правила перевозки детей. 

В завершение мероприятия, за добросовестное исполнение служебных обязанностей, 
достигнутые высокие показатели в оперативно-служебной деятельности Сергей Григорьев 
наградил Почетной грамотой Отдела МВД России по Таймырскому району отличившихся по 
итогам 2019 года сотрудников. 

«Таймыр» 
 
В ближайшее время начнётся изучение животных Арктической зоны. 

Роснефть рассчитывает в первом полугодии 2020-го начать исследования по изучению 
животных Арктической зоны. Проект рассчитан на четыре года и будет проходить в рамках 
реализации национального проекта «Экология» по инициативе Минприроды России «Бизнес 
и биоразнообразие». 

В рамках соглашения с Минприроды запланировано исследование тех видов, которые 
относятся к ключевым видам арктических экосистем. Согласно программе, исследования 
будут сфокусированы на четырёх видах - белый медведь, морж, белая чайка и дикий 
северный олень. Продолжительность исследований по разным видам животных будет 
варьироваться. 

«Заполярная правда» 
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2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Автобусы пойдут по ледовой переправе 
Муниципальное предприятие «Пассажиравтотранс» информирует жителей и гостей Дудинки, 
что с 29 января и до закрытия ледовой переправы через реку Дудинка, движение автобусов 
городского маршрута № 4 будет осуществляться до остановки «Посадочная площадка 
Дудинка». Продление маршрута производится ежегодно в связи с открытием зимника. 

В прямом направлении автобусы будут следовать с остановками: «Улица Щорса, 39» — 
«Детский сад «Умка» — «Улица Щорса, 16» — «Спортзал» — «КДЦ «Арктика» — «Фото 
магазин» — «Магазин «Бускан» — «Лесной» — «0 причал» — «Посадочная площадка 
«Дудинка». В обратном направлении остановочные пункты на маршруте: «Посадочная 
площадка «Дудинка» — «Магазин «Охота» — «Санэпидемстанция» — «Магазин «Енисей» — 
«Магазин «Авангард» — «Спортзал» — «Улица Щорса,16» — «Магазин «Феникс» — «Улица 
Щорса, 39». 

 
В Дудинском морском порту приступает к работе новый 100-тонный автомобильный 
кран. Он заменил технику, выработавшую свой ресурс. 

Новый автомобильный кран Demag-Terex прибыл в Заполярный транспортный филиал 
на замену одному из двух работающих здесь 75-тонных кранов Kato. 

Сейчас новичка вводят в эксплуатацию. По словам начальника автотранспортного 
комплекса Заполярного транспортного филиала Сергея Мишунина, в порт приезжали 
представители производителя, которые обучили водителей технической части. «Сейчас 
происходит отработка практических навыков, – рассказал он. – Это уже реальная работа: 
перегрузка грузов, которые приходят в порт и требуют дальнейшего перемещения». По 
словам Сергея Мишунина, последняя стажировка заканчивается на этой неделе и уже в 
начале следующей недели кран будет введен в работу. 

Концерн Terex считается мировым лидером по производству автокранов, которые можно 
использовать в самых суровых условиях. Их отличает высокая производительность, 
маневренность и компактность, что особенно важно для такого огромного хозяйства, как 
Дудинский порт. В этом или следующем году придет замена и второму 75-тоннику Kato. Краны 
меняют по программе замены техники, выработавшей свой ресурс. Так, в порту работают два 
40-тонных автомобильных крана производства компании Liebherr – довольно новые, они 
поступили в ЗТФ в 2014 году. 

«Таймырский телеграф» 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

У Норильска появится цифровой двойник. Его создают учёные Сибирского федерального 
университета 

Цифровой двойник города — прототип реального города в цифровой реальности. Он 
создаётся на основании данных, полученных с различных датчиков, систем мониторинга и 
счётчиков ресурсов. Цифровой двойник Норильска поможет произвести реновацию города: 
разработку технических решений по реконструкции «сталинок» и проектировании 25 жилых 
зданий на ростверках — фундаментных основаниях, которые остаются после сноса 
аварийных зданий. 

«Глобальное потепление климата привело к деградации многолетнемёрзлых грунтов, в 
результате часть жилых зданий находится в аварийном или предаварийном состоянии. 
Климат диктует подходы, которые не описаны в нормативной литературе, и, следовательно, 
необходимо строить жильё не по нормам, а такое, которое будет комфортным, точнее 
мультикомфортным для людей. Это возможно лишь при комплексном решении задач, где 
объёмно-планировочные и конструкционные решения глубоко увязаны с автоматизацией и 
роботизацией зданий», — отметил заместитель директора Инженерно-строительного 
института Сергей Амельчугов. 
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В будущем в цифровую архитектуру Норильска можно будет постепенно 
интегрировать различные сервисы: ЖКХ, здравоохранение и управление транспортом, 
прогноз снегопереноса, теплобеспечение, безопасность и контроль исполнения 
муниципальных услуг. 

KP.RU 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» в прошлом году увеличил выпуск основных металлов. Компания 
опубликовала итоги производственной деятельности в 2019 году и прогнозы на 2020-й. 

В прошлом году «Норникель» превысил объемы производства никеля, палладия и 
платины, а также побил свой же рекорд по выпуску меди. 

По словам первого вице-президента – операционного директора компании Сергея 
Дяченко, такой результат был достигнут благодаря росту производственной эффективности, 
оптимизации производственных процессов и постепенному выходу на проектную мощность 
Быстринского ГОКа. «В результате перехода никелевого рафинирования на технологию 
хлорного выщелачивания, а также роста загрузки карбонильных мощностей на Кольской ГМК 
производство никеля выросло на 5% – до 229 тысяч тонн. Производство меди выросло на 5% 
– до рекордных 499 тысяч тонн за счет повышения производственной эффективности, роста 
объемов добычи руды и увеличения содержания меди, а также планового наращивания 
производства на Быстринском ГОКе, который перешел в режим полной промышленной 
эксплуатации с сентября 2019 года. Благодаря выработке незавершенного производства в 
2019 году выпуск палладия вырос на 7%, а платины на 8%, составив 2,9 млн унций и 0,7 млн 
унций соответственно»… 

«Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Игорь Сечин и Губернатор Красноярского края Александр Усс провели рабочую 
встречу 

Главный исполнительный директор ПАО "НК "Роснефть" Игорь Сечин и Губернатор 
Красноярского края Александр Усс провели рабочую встречу, в ходе которой обсудили 
актуальные вопросы сотрудничества и реализацию проекта по созданию новой нефтегазовой 
провинции мирового класса на севере Красноярского края "Восток Ойл". 

Конкурентным преимуществом проекта является близость к уникальному транспортному 
коридору – Северному морскому пути. Его использование открывает возможности поставок 
сырья с месторождений "Восток Ойл" сразу в двух направлениях – на европейские и 
азиатские рынки. Реализация проекта обеспечит выполнение поставленных Президентом 
России задач по увеличению грузопотока по Северному морскому пути до 80 млн тонн к 2024 
году. 

Развитие новой нефтегазовой провинции на севере Красноярского края является одним 
из стратегических приоритетов региона. Проект будет способствовать социально-
экономическому развитию края, в том числе благодаря росту налоговых отчислений в 
региональный бюджет. 

По итогам встречи Игорь Сечин и Александр Усс определили приоритетные направления 
сотрудничества в области дальнейшей реализации масштабного нефтегазодобывающего 
проекта "Восток Ойл", меры по поддержке проекта на региональном уровне и развитию 
социально-экономического потенциала Красноярского края. 

«Красноярский край» 
 
В крае создадут условия для прохождения призывниками альтернативной службы. 

Губернатор Александр Усс обсудил с военным комиссаром края Андреем Лысенко 
итоги осеннего призыва 2019 года. Военком доложил главе региона, что с краевого сборного 
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пункта отправлено 156 воинских команд и 4 воинских эшелона. Об этом сообщается на 
портале регионального правительства. 

Комиссар отметил, что с каждым призывом возрастает количество желающих 
проходить альтернативную гражданскую службу. «Хотелось бы, чтобы призывники, 
получившие право проходить альтернативную службу, оставались работать в социально 
значимых учреждениях и на объектах Красноярского края. Для этого нам нужно понимать 
перечень предложений от региона, чтобы планировать дальнейшую работу в рамках новой 
призывной кампании», – сказал Андрей Лысенко. 

Как отметил Александр Усс, в ближайшее время краевому правительству будет дан ряд 
поручений, связанных с формированием плана подготовки условий для прохождения 
альтернативной гражданской службы. «Это позволит нашим призывникам реализовать своё 
законное право на такой вид службы. Кроме того, молодые люди смогут применить свои 
возможности, поработав на благо общества и всего Красноярского края», – подчеркнул 
губернатор. 

«Заполярная правда» 
 
Проблемы при обеспечении арктических территорий квалифицированными кадрами 
обсудили в Санкт-Петербурге 

30 января в Информационно-аналитическом центре Проектного офиса развития 
Арктики (ИАЦ ПОРА) в Санкт-Петербурге состоялось заседание дискуссионного клуба 
«Арктика: кадры решают все?». 

В ходе прошедшего обмена мнениями специалисты из ведущих петербургских вузов, 
органов власти и управления, сотрудники рекрутинговых агентств и кадровики-практики 
обозначили наиболее острые проблемы при обеспечении арктических территорий 
квалифицированными кадрами. 

По их единодушному мнению, одной из главных внутренних проблем является 
отсутствие четко обозначенных арктических задач в стратегических документах. Это касается 
как разрабатываемой федеральной стратегии «Арктика 2035», так и уже принятой стратегии 
развития Санкт-Петербурга на тот же период. Такая ситуация не позволяет разрабатывать и 
внедрять систему во всей цепочке — от профессиональной подготовки до последующего 
трудоустройства обученных специалистов. Хотя при получении точных обоснований 
петербургские и другие вузы страны способны квалифицированно рассчитать число 
необходимой рабочей силы на любой перспективный период и подготовить соответствующих 
специалистов. 

Главной международной проблемой специалисты назвали попытки заинтересованных 
стран не допустить доминирования России в Арктике, в том числе по части арктических 
научных исследований. В этой связи эксперты предлагают самостоятельно формировать 
арктическую повестку и становиться первыми, в том числе в вопросах адаптации профессий к 
северным условиям. Все необходимые компетенции для этого у нас есть. 

В дискуссии также поднимались вопросы о возможности использования советского 
вахтового метода применительно к современным условиям, перечне наиболее 
востребованных арктических профессий, пожеланиях выпускников вузов и 
социопсихологических особенностях поколений Y — Z, положительном опыте собственной 
подготовки кадров крупнейшими российскими предприятиями. 

Генеральный директор ПОРА Александр Стоцкий рассказал об опыте организации 
общественного обсуждения Стратегии развития Арктической зоны РФ до 2035 года и о 
грантовой программе возглавляемой им организации. Проектный офис развития Арктики 
выделяет гранты в размере до 100 000 рублей на проекты, связанные с устойчивым 
развитием АЗ РФ. 

НИА-Красноярск 
 
Подсчитано, сколько денег на водку потратил каждый житель Красноярского края 

Специалисты Красноярскстата подсчитали, сколько каждый житель Красноярского края 
тратит на покупку водки. Для отчетного периода взяли 3-й квартал 2019 года. И вот какие 
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данные получились: в месяц потребительские расходы на одного члена домохозяйства 
составили 52,1 рубля в месяц. Это на 25,8% больше аналогичного периода 2018 года. 

Сразу обозначим, показатели — средние для населения края, они вовсе не означают, 
что напиток употребляют все до единого. Если посмотреть у соседей, в Хакасии выходит 60,3 
рубля на человека (+0,2%), в Туве — 37,1% (на том же уровне). 

Средние потребительские цены на водку крепостью 40% в декабре 2019 года в 
Красноярском крае сложились в размере 624,64 рубля за литр (+1,3% к предыдущему году), в 
Туве — 672,30 рубля (+ 3,8%), Хакасии — 673,63 рубля (+4,4%). 

Произведено: в 2019 году в Красноярском крае 777,6 тысяч декалитров водки (- 16,8%), в 
Туве и Хакасии производства нет. Продано за 9 месяцев 2019 года: в крае 1022,8 тысячи 
декалитров водки и ликероводочных изделий (+ 2,6%), в Хакасии — 117,4 тысячи декалитров 
(+ 1,7%), в Туве — 44,9 тысячи декалитров (+ 9,4%). 

Добавим, что 31 января в России отмечается День рождения водки. В этот день в 1865 
году Дмитрий Менделеев защитил докторскую диссертацию «О соединении спирта с водой». 

Комсомольская правда 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Россияне поддержали поправки в Конституцию 
Большинство россиян поддержали предложенные президентом России Владимиром 

Путиным поправки в Конституцию. Об этом сообщает РБК со ссылкой на опрос ВЦИОМа. 
Наибольшее одобрение вызвали инициативы по индексации пенсий (91 процент 

граждан) и фиксации МРОТ (90 процентов) не ниже прожиточного минимума. 
О положительном отношении к предложениям увеличить ценз оседлости для кандидатов 

в президенты с 10 до 25 лет заявили 87 процентов респондентов, наделить Конституционный 
суд функцией проверки законопроектов по запросу президента страны на предмет 
соответствия Основному закону — 81 процент граждан. 

68% опрошенных поддержали предложение запретить иностранное гражданство и вид 
на жительство в другой стране для губернаторов, членов правительства, госслужащих, судей, 
депутатов Госдумы, сенаторов и муниципальных служащих. 61 процент респондентов 
положительно отнесся к предложению дать Госдуме право утверждать председателя 
правительства, вице-премьеров и министров. 

Президентский законопроект о поправках к Конституции был внесен в январе в Госдуму и 
одобрен в первом чтении. Ожидается, что документ будет принят депутатами в феврале, при 
этом уже на весну, предварительно на апрель, запланировано общероссийское голосование, 
результаты которого, как заверили в Кремле, могут повлиять на итоговое решение о внесении 
корректировок в основной закон. 

Владимир Путин выступил с посланием Федеральному собранию 15 января, в его ходе 
была озвучена идея о необходимости внести поправки в Конституцию. По итогам 
мероприятия была сформирована рабочая группа для обсуждения инициатив российского 
лидера, в которую вошли около 70 человек, а правительство России ушло в отставку. Его 
бывший глава Дмитрий Медведев заявил что новый кабмин эффективнее справится с 
задачами, поставленными российским лидером. 

Лента.ру 
 

В Госдуме захотели справиться со смертностью в регионах 
Председатель Госдумы Вячеслав Володин захотел создать рабочую группу, которая 

изучит ситуацию с убылью населения в пяти регионах, худших по этому показателю, и найдет 
способы справиться с этой проблемой, сообщает ТАСС. 

Необходимо изучить причины неблагоприятной демографической ситуации на этих 
территориях и постараться найти решение, которое позволит снизить уровень смертности и 
отъезд жителей из этих регионов через повышение качества жизни людей, развитие 
экономики. 
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Володин рассказал журналистам, что его предложение будут обсуждать в понедельник 
на заседании Совета Государственной думы. 

Ранее 2 февраля сообщалось о том, что, по информации Росстата, пять субъектов РФ, 
где наблюдается самая сильная убыль населения за 2019 год — это Саратовская, Омская, 
Кемеровская, Волгоградская области и Алтайский край. Растет население быстрее всего в 
Северо-Кавказском федеральном округе. 

Lenta.Ru 
 

В Китае число зараженных новым коронавирусом превысило 17 тысяч. Число жертв 
заболевания превысило 360 

В Китае по состоянию на 00:00 часов по местному времени понедельника (19:00 мск 
воскресенья) заражение коронавирусом нового типа подтверждено у 17 205 тысяч человек, 
361 пациент скончался, сообщил Госкомитет КНР по делам здравоохранения. 

За сутки число заразившихся увеличилось по стране на 2 829 человек, смертельных 
случаев - на 57. Из них в провинции Хубэй, являющейся эпицентром распространения 
коронавируса, скончалось 56 человек, один - в городе Чунцине. 

Под подозрением на наличие заболевания в медучреждениях страны наблюдаются 
152,7 тысяч человек, 475 пациентов выписаны после успешного курса лечения. 

В свою очередь, South China Morning Post сообщает, что во всем мире за пределами 
материкового Китая число заболевших пневмонией, вызываемой новым коронавирусом, 
достигло 182 человек. 

По данным издания, в Гонконге зафиксировано 15 случаев заболевания, на Тайване - 
десять, в Макао - восемь. 

В странах Азии заразились 96 человек. В Европе - 23, в Северной Америке - 13, в 
Австралии - 12, в других государствах и районах мира зарегистрировано пять случаев 
заражения. 

В декабре прошлого года в китайском городе Ухане (провинция Хубэй) началась 
вспышка пневмонии, вызванной неизвестным ранее типом коронавируса. Случаи заражения 
подтверждены в 23 странах, включая Россию. 

Всемирная организация здравоохранения (ВОЗ) объявила вспышку вызываемой 
коронавирусом пневмонии чрезвычайной ситуацией международного значения. 

INTERFAX.RU 
 

Кириенко: РФ справилась с последствиями мирового кризиса и может обеспечивать 
соцгарантии 

Россия справилась с последствиями мирового финансового кризиса и создала подушку, 
позволяющую обеспечить социально-экономические гарантии граждан. Такое мнение 
высказал в воскресенье первый замглавы администрации президента РФ Сергей Кириенко в 
программе "Москва. Кремль. Путин" на телеканале "Россия-1", фрагмент которой опубликован 
на сайте "Вести.ру". 

Кириенко, в частности, обратил внимание на слова президента РФ Владимира Путина в 
послании Федеральному собранию об обязательной индексации пенсий. "Это то, о чем 
президент сказал в своем послании. Он сказал, что значимое количество времени потрачено 
на то, чтобы создать условия. Именно поэтому эти слова президента прозвучали сейчас, они 
не могли прозвучать пять лет назад", - приводит сайт слова Кириенко. 

По его мнению, "это значит, что страна справилась с мировым финансовым кризисом и 
его последствиями и даже в условиях санкций создала необходимые условия и подушку 
безопасности для того, чтобы обеспечить гарантии для людей, не ставя под риски 
финансово-экономическую систему". 

ТАСС 
 

"Известия": более 70% россиян готовы сменить профессию. Газета отмечает, что к 
кардинальной смене сферы деятельности готовы 44% опрошенных 
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72% россиян готовы сменить профессию, пишет в понедельник газета "Известия" со 
ссылкой на исследование сервиса Superjob, которое есть в распоряжении издания. 

Газета отмечает, что к кардинальной смене сферы деятельности готовы 44% 
опрошенных. Еще 28% предпочли бы овладеть смежной профессией. 14% готовы к 
переподготовке без смены сферы деятельности, и только 4% считают себя достаточно 
квалифицированными, 3% переквалифицироваться не хотят или не имеют возможности. 
Остальные затруднились с ответом. 

При этом, как следует из данных исследования, самыми консервативными оказались 
респонденты старшего возраста и те, кто больше зарабатывает: среди россиян младше 24 
лет кардинально сменить сферу деятельности готовы 50%, 25-34 лет - 51%, а 45 и старше - 
только 32%. Осваивать новую профессию с нуля согласились бы 51% среди тех, кто 
зарабатывает меньше 30 тыс. рублей, и 32% респондентов с зарплатой от 80 тыс. рублей. 

ТАСС 
 

НАПКА: долги россиян за десятилетие выросли в шесть раз 
Просроченные долги россиян за последние десять лет выросли в шесть раз: их объем в 

расчете на одного экономически активного жителя России на начало текущего года составлял 
в среднем 18-20 тысяч рублей против 3 тысяч рублей в начале 2010 года, подсчитали для 
РИА Новости в Национальной ассоциации профессиональных коллекторских агентств 
(НАПКА). 

"На текущий момент на одного экономически активного жителя приходится в среднем 18-
20 тысяч рублей просроченного долга, что соизмеримо с одной среднемесячной зарплатой 
(66% от средней зарплаты). За 10 лет данный показатель вырос в шесть раз - на начало 2010 
года каждый экономически активный житель имел не более 3 тысяч рублей просроченного 
долга, или 15% от средней зарплаты", - отметили они. 

При этом доля и объем просроченных долгов в целом по стране за прошлый год 
снизились, указали аналитики. Так, по итогам года портфель "плохой" задолженности россиян 
перед банками немного уменьшился - до 740-750 миллиардов рублей против 757,5 
миллиарда рублей годом ранее. Данный фактор в совокупности с ростом портфеля 
розничных кредитов привел к тому, что доля "просрочки" по ссудам за 2019 год существенно 
сократилась - до 4-4,2% с 5%. 

Однако уже в текущем году впервые за два года "плохие" долги могут показать 
положительную динамику, хотя темпы роста просроченной задолженности и будут лежать в 
рамках ожидаемых и не приведут к серьезным последствиям, уверены в НАПКА. 

РИА Новости 
 

Треть расходов граждан уходит на еду. Цены на продукты растут быстрее, чем доходы 
населения 

Траты россиян на продукты питания превысили треть всех семейных расходов, что стало 
максимальным значением за последние два года, сообщили специалисты 
исследовательского холдинга «Ромир». С одной стороны, бывает и хуже: при таком 
соотношении расходов российское общество относится – по международной классификации – 
к среднеобеспеченному. С другой стороны, говорить об улучшении материального положения 
граждан не приходится. Ведь пока люди тратят существенную часть заработков на еду, 
остальные виды товаров и услуг остаются для них недоступными. 

При общих расходах среднестатистической российской семьи в размере 79,6 тыс. руб. 
траты на питание – как на домашнее, так и вне дома – в среднем составили 27,4 тыс. руб., 
или около 34,4%. Такие данные за декабрь сообщили в исследовательском холдинге 
«Ромир». 

С одной стороны, декабрь всегда отличается повышенными расходами на продукты. С 
другой – как уточняют авторы исследования, в декабре 2019-го наблюдался «нетипично 
высокий для периода рост расходов на еду», в итоге доля продуктов питания в затратах 
граждан достигла самого высокого значения за последние два года. В среднем за весь 2019 
год эта доля составила почти 32%. 
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Размер доли затрат на продукты (Food Index, рассчитываемый «Ромиром») – один из 
факторов, определяющих, к какой категории стран по степени благосостояния относится 
исследуемое население. Ведь от нее зависит, сколько семьи смогут потратить на другие 
категории товаров и услуг: от одежды и обуви до расходов на медицину, образование и 
отпуск. 

«Повышение цен на продукты питания, относящиеся к категории обязательных, не 
оказывает существенного влияния на объемы их потребления, что может создавать 
видимость сохранения сбалансированности спроса и предложения на рынке, – продолжали 
авторы исследования. – Однако это приводит к увеличению доли затрат на продукты питания 
в общей структуре расходов домохозяйств и снижению объемов потребления других 
категорий товаров и услуг, что в итоге приводит к снижению уровня жизни населения». 

По мнению исследователей, степень доступности и достоверности данных о расходах 
выше в сравнении с доходами. Именно поэтому они и анализируют расходную часть 
семейного бюджета, используя данные о потреблении 40 тыс. россиян в 220 городах с 
населением более 10 тыс. человек (участники мониторинга сканируют штрихкоды всех 
купленных товаров). 

Как сообщают исследователи, по международной классификации, если доля затрат на 
продукты питания в общей структуре доходов составляет 60% и более, тогда страна 
считается крайне бедной; а если 20% и меньше, то это богатое общество с высоким уровнем 
жизни. При затратах семей на продукты питания в диапазоне 30–40% уровень жизни в стране 
признается средним, а население – «сравнительно обеспеченным». 

Как говорят опрошенные «НГ» эксперты, рост доли расходов на питание 
свидетельствует не столько о снижении доходов населения, сколько об их стагнации, а также 
об увеличении цен на продукты. 

Значит, цены на продукты растут быстрее, чем средние доходы, уточняет член Торгово-
промышленной палаты Анна Вовк. Увеличение доли расходов на продукты – «крайне 
негативная тенденция», продолжает Вовк. «Это не говорит о том, что люди могут себе 
позволить дорогую и качественную еду. Это вынужденная мера. Чем больше люди 
вынуждены тратить на еду, тем меньше остается денег на покупку других товаров и услуг, чье 
производство создает рабочие места и поддерживает экономику», – поясняет эксперт. Во 
многих странах Европы норма – тратить на еду мене 15% от всех расходов, добавляет Вовк. 

«Судя по динамике, доля расходов на продукты питания будет увеличиваться, а затраты 
на другие статьи – сокращаться», – ожидает первый вице-президент «Опоры России» Павел 
Сигал. Это, по его словам, скорее всего создаст проблемы для многих секторов экономики. 
«Падает потребительский спрос на товары других отраслей экономики, что неминуемо ведет 
к снижению показателей их производства», – соглашается завкафедрой Российского 
экономического университета Ирина Комарова. 

Существенные затраты граждан на продукты питания в декабре, в преддверии Нового 
года, неудивительны, замечает аналитик компании «Алор Брокер» Алексей Антонов. Более 
показательной станет ситуация января–февраля, когда, по словам эксперта, традиционно 
происходит новое ускорение инфляции. «И далеко не факт, что пиковые значения декабря 
2019 года не станут в 2020-м новой нормой», – добавляет он. 

Оборот розничной торговли в прошлом году увеличился в сопоставимых ценах лишь на 
1,6%, и это при исторических минимумах инфляции, напоминает эксперт. Так что говорить о 
каком-либо ощутимом росте благосостояния населения пока рано. 

По данным Росстата, в январе–сентябре 2019-го за чертой бедности находились 13,1% 
населения РФ, или 19,2 млн человек. Вице-премьер Татьяна Голикова на прошлой неделе 
напомнила, что в 2018-м доходы ниже величины прожиточного минимума получали 18,5 млн 
человек. По итогам 2019-го реальные располагаемые доходы населения, как подсчитали в 
Росстате, увеличились лишь на 0,8%. До этого начиная с 2014 года доходы населения в 
основном сокращались, несмотря на борьбу регулятора с инфляцией. В третьем квартале 
2019-го они были ниже среднеквартального уровня докризисного 2013-го на 6,4% (с 
исключенной сезонностью), сообщал ранее Центр макроэкономического анализа и 
краткосрочного прогнозирования. 
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При этом чиновники уже не раз пытались помочь россиянам ценным советом, как жить. 
Правда, эти советы часто выглядели парадоксально. Так, Голикова рассказывала о молодом 
человеке, который, бросив курить, сумел сэкономить около 1 млн руб. в год и за счет этого 
открыть свое дело. 

Минфин, взявшийся учить граждан финансовой грамотности, уверял, что экономия 30% 
семейного бюджета считается комфортной и не ведет к изменению привычного уровня жизни. 
А чтобы исключить лишние расходы, ведомство Антона Силуанова призывало, в частности, 
не покупать пакеты для продуктов на кассе, а стараться носить с собой один прочный пакет 
для многоразового использования 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Все это Russia, и все мы Russians 
В 2012 году ученые провели генетический анализ останков четырех людей, 

захороненных около семисот лет назад, которых маори, коренные жители Новой Зеландии, 
считали своими предками. «Каково же было удивление», как это принято говорить, когда 
оказалось, что предки маори относились к разным генетическим линиям, тогда как 
современные маори демонстрируют генетическое однообразие. В очередной раз не 
подтвердился «культурно-научный» миф о том, что народ – это «большая семья», 
разросшееся потомство одного первопредка, или пары первопредков, если считать женщину. 

Действительно, мы подразумеваем, что когда-то «изначально» каждый народ состоял из 
родственников, «голубоглазых блондинов», а потом вследствие контактов с соседями, 
метисизации, обращения в свою веру, принятия в общину беженцев и так далее – на 
периферии популяции появляется генетическое и фенотипическое разнообразие. 

Но это сказка, наследие тотемических представлений о происхождении племени от 
какого-нибудь медведя или волка. В действительности, все народы складываются в 
результате конвергенции, сближения различных обществ, а регистрируемое однообразие – 
это не причина, а результат длительного исторического процесса и центростремительных 
сил. 

И отстаньте уже от голубоглазых блондинов. Хватит постить фотографии белокурых 
детей на пшеничном поле с душераздирающими подписями вроде «мы русские! (немцы, 
чеченцы, поляки, англичане, шведы, таджики, тихоокеанские австролоиды – и кто там еще 
считает идеальным представителем своей нации «белокурую бестию»). Альбиносы могут 
появляться в любой популяции. 

А если вся или почти вся популяция состоит из альбиносов, то это значит лишь то, что 
племя живет замкнуто, среди болот, на острове или в горах, все женятся на двоюродных 
сестрах и по воле случая аутосомный рецессивный признак закрепился. Если это и «чистота 
нации», то такая чистота, которая обеспечивается близкородственными браками. А они, 
кроме непигментированных волос, приносят еще врожденные патологии и низкий иммунитет. 
Слишком дорогая цена за чисто косметический эффект. Если так нравится, то покрасьте 
волосы пергидролем и вставьте голубые линзы. Не обязательно строить концлагеря и 
провозглашать Drang nah Osten.   

Возникновение народа и принадлежность к народу – это не божественное 
предопределение, не личная заслуга, не генетический закон, но и не вопрос выбора. Это 
сложный комплекс социально-исторических обстоятельств. В истории люди не рождаются 
народом, люди становятся народом, долго проживая на одной территории, в одном 
государстве, говоря на одном языке и формируя общую культуру. И у меня для вас новость. 

В строгом смысле, российский народ уже состоялся. Я вынужден откорректировать свои 
взгляды двухлетней давности: Россия – не цивилизация, не суперэтнос, объединяющий 
множество народов. Суперэтнос и цивилизация – это Евразия на просторах бывшего СССР. А 
российский народ – это вполне себе единый и даже унифицированный народ, то, что 
англичане называют нацией. 
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Увы, увы всем узким националистам. Поезд ушел. Мы отвечаем всем объективным 
признакам единого народа. У нас есть общий язык, свое государство, по сути – одна культура 
в нескольких региональных вариантах, мы связаны жизнью на определенной территории, у 
нас тесные экономические и личные связи, нас вообще уже ничего не отличает друг от друга 
по большому счету. И даже если вы вооружитесь модным инструментарием «генетических 
исследований», то увидите, что тюрки России гораздо более родственны друг другу и прочим, 
нетюркским этносам России, чем тюркам, например, Турции. Никакого «тюркского мира» нет. 
А Россия есть. 

То, чего так боялись узкие националисты, уже произошло. Общность, которую, брызжа 
ядовитой слюной, нацики называют «расеянами», «многонационалами», а наши 
доморощенные западники – «ватниками» и «совками», объективно существует не только как 
большинство населения Российского государства, но и как российский народ. Не население, а 
народ. У нас появились даже дополнительные, совсем не обязательные, но показательные 
маркеры – отношение к ювенальной юстиции, к меньшинствам, к традиционной семье, к 
нацизму и Второй мировой войне и так далее. Одинаковое отношение, вне зависимости от 
конфессии и этноса. 

Российский народ остается этнически и конфессионально гетерогенным. Но является ли 
в 21-м веке этническое и конфессиональное однообразие необходимым условием 
народообразования? Российская империя не смогла создать из своего населения единый 
народ именно потому, что поддерживала межконфессиональные барьеры, причем 
административно поддерживала. Сейчас конфессия в очень большой степени есть личное 
дело каждого. И не препятствие для вхождения в единый народ. 

Задачей русских националистов была политическая мобилизация той части русских, 
которые «не россияне». Она провалилась. В стране, где 80% населения – русские, «русская 
националистическая партия», любая из них и все они в сумме, имеют электоральный 
потенциал на уровне статистической погрешности. И «Русские марши» как-то сами собой 
сдулись. Не только потому, что репрессии и «кровавый режим». А просто маршировать не 
против кого. 

И власть русская (ну не скажете же вы, что, например, второй человек в стране, министр 
обороны тувинец Шойгу – какой-то нерусский). И никто не возражает, что русские тут главные. 
И каждый тувинец тоже по-своему русский. 

Вчера это казалось каким-то экстремизмом, но сегодня, я думаю, немногие будут 
возражать против «главной поправки в Конституцию» по версии русских националистов: 
написать, что Россия – это государство русского народа. Ну да, а в чем проблема? 

Может быть, у нас пока есть некоторая неопределенность с именем. Потому что 
«русские» – все еще этническая идентификация, а от «дорогих россиян» после Ельцина 
сильно тошнит. Может быть, нам нужно новое имя. Или древнее имя. Скифы, например. 
Новые скифы. А чаще всего в истории остается то имя, которым народ зовут соседи. Римляне 
долго называли все племена наших степей, лесов и равнин «скифами». 

Сейчас англоязычный мир называет нас всех без разбору Russians – русские ли мы, 
татары ли, или «россияне», граждане России, нет разницы: все это Russia и все мы Russians. 
Наверное, им со стороны видно то, чего мы здесь, вблизи, изнутри, пока не смогли 
разглядеть: единый народ России уже возник. Это свершившийся факт.         

Взгляд 
 

За рамками экономического шантажа 
Накануне первого визита в США Леонида Кучмы Верховный совет, после долгих 

уговоров, принял закон о присоединении Украины к Договору о нераспространении ядерного 
оружия. Кучма надеется, что после этого дела с США пойдут веселее. Планы следующие: 
подписать хартию о партнерстве, договор о сотрудничестве в космосе и договор о 
предоставлении Украине финансовой помощи. По словам посла США на Украине Уильяма 
Миллера, «Отношение США к Украине может только улучшиться». Иное дело — дадут ли 
денег? Или опять только пообещают? 
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Именно с этого началась великая трагикомедия «Как усидеть на двух стульях», 
в последнем акте которой, Янукович попытался шантажировать Москву сближением с 
Западом, если та не пойдёт на уступки. Чем она заканчивается для Украины мы прекрасно 
наблюдаем воочию. Космической отрасли как таковой у Украины уже нет, денег тоже. Есть 
неподъёмные долги, которые нужно возвращать, не оглядываясь на подписанную хартию. Не 
помогла даже самоуверенность в национальную хитрость, забыв о существовании болтов с 
различными, не менее хитрыми, резьбами. 

В 2020 году у соседей мы наблюдаем что-то типа ремейка. В попытке поиграть в 
шантажиста, Лукашенко встал на тот же путь по которому шла связка Кучма-Янукович. 

Нюанс только в том, что украинские «хитрецы» спекулировали на вопросе халявного 
газа, а Лукашенко на халявной нефти. Оба углеводорода, поставлявшихся на льготных 
условиях позволяли и тем и этому вылезти из экономической задницы, в которую упали обе 
страны после развала СССР. Обуздать галопирующую инфляцию. Начать процесс 
накапливания внутреннего жирка, накопив который, перестали ощущать паническую отдышку. 
Что придало уверенности, раскрепостило хамство и спесь. Позволило забыть вчерашние 
сумасшедшие тысячные ценники в «зайчиках» и «купонах». 

Для фраз о том, «табачок врозь» и «их поставили раком», Лукашенко понадобилось чуть 
больше времени, чем Кучме объявить «Украина — не Россия». Знаковые фразы, которые на 
слуху потому что свежие. Мало кто помнит всё, что высказывал Лукашенко всё это время, не 
придавая словам серьёзного значения и списывая всё на импульсивность характера 
президента Белоруссии. Смею напомнить некоторые его перлы различных годов. 

«Когда мне задают вопрос: «Как бы себя вела Россия, если бы здесь были 
американские, немецкие инвесторы?» – конечно, Россия себя бы так не вела. Ведь Россия на 
задних лапках дрожит перед американцами и другими» — высказывание во время встречи с 
лидером КПРФ Зюгановым 30 января 2007 г. 

«Калининград, нравится это российскому руководству или нет, – это зона 
ответственности Белоруссии. В советские времена Калининградскую область хотели 
присоединить к Белоруссии, и уже были наработаны колоссальные связи. С тех пор это 
осталось. Став президентом, я только усиливал эту связь» – заявление, сделанное на пресс-
конференции для российских СМИ 17 октября 2014 года. 

«Пусть никто не напрягается ни у нас, ни в России по поводу того, что Белоруссия будет 
настойчиво идти к нормализации отношений с ЕС и США» – так заявил Лукашенко в 
программной речи 15 января 2015 г. 

«Есть отдельные умники, которые заявляют, что Белоруссия – это, как они говорят, часть 
русского мира и чуть ли не России. Забудьте. Белоруссия – суверенное и независимое 
государство» – высказывание Лукашенко прозвучало на пресс-конференции в Минске 29 
января 2015 г. 

Этот перечень далеко не полный, но и его хватит, чтобы составить вполне конкретное 
представление о мотивах проводимой президентом Лукашенко внешней политики в 
отношении России. 

Озадачивают и напрягают высказывания последних дней, которые уже основательно 
должны убедить и отрезвить Москву. Нападки Лукашенко на общую трагическую историю, 
связанную с ВОВ, в попытке отстранится. Вот это «Это была не наша война» и «мы же были в 
той войне союзниками» — сказанное прибывшему в Минск Помпео, звучит как тревожный 
набат. Это уже за рамками экономического шантажа. 

И вот. Мне любопытно. Если созданная Лукашенко турбулентность во взаимоотношениях 
с Россией перейдёт в штопор и Белоруссия бесповоротно окажется на дорожке пройденной 
Украиной, сколько понадобится времени Лукашенко или его преемнику до официального 
объявления шокирующей новости о том, что Берлин освобождали белорусы и украинцы, а 
русских там не стояло? Ведь Берлин брали два Белорусских фронта и один Украинский. 

КОНТ 
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8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 01.02.2020 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 63,14  ▲ 0, 10 

EUR 69,60 ▲ 0, 18 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 
 


